

▷ Finalizó en Bogotá la Conferencia de Ejércitos Americanos

Brasil se opuso a la propuesta argentina de crear centros para coordinar la lucha contra la subversión

▷ Estrategia común para evitar la "infiltración comunista" en Centroamérica

BOGOTÁ, 11 de noviembre. — La apertura del régimen militar brasileño tuvo su eco en la decimotercera Conferencia de Ejércitos Americanos que acaba de finalizar en Colombia, cuando el general de división Francisco Mattos, vicejefe del estado mayor del ejército de Brasil, se opuso a una propuesta argentina de crear centros especializados para coordinar la "lucha antisubversiva" a nivel continental.

Los comandantes de los ejércitos de 18 países americanos, incluido Estados Unidos, adoptaron aquí importantes acuerdos secretos que podrán influir mucho en el futuro inmediato del continente. Los dos resultados más importantes que lograron fueron el plan conjunto contra la "acción subversiva" en el continente y el nuevo currículum de educación integral de la oficialidad que acaba con la clásica apoliticidad de los militares, al acordar que en adelante serán preparados también en el campo político, y lógicamente, con una ideología ultraderechista que les ayude a combatir a la "subversión" también por mística ideológica.

Cuando se preparaba la redacción final y la firma de los acuerdos y conclusiones de la conferencia de comandantes en el Club Militar de Bogotá, se produjo un enfrentamiento dialéctico que originó un atraso de dos horas en la sesión de clausura, y por el cual, la misma no fue presidida por el ministro de Defensa, general Camacho Leyva.

Mientras embajadores, generales y altos oficiales colombianos, agregados militares extranjeros y periodistas, esperábamos al aire libre en las instalaciones de la Escuela Militar de Cadetes, durante más de dos horas, los comandantes americanos volvían a ver algunas secuencias de la película propagandística *Así ganamos la paz*, editada por los uniformados argentinos para mostrar los diversos aspectos de su lucha contra los guerrilleros.

Después, y antes de que se firmaran las conclusiones, el comandante argentino,

José Fajardo/corresponsal

teniente general Roberto Viola, cuyo misterioso plan de acción conjunta continental había sido aprobado por sus colegas de uniforme, propuso que en el acta final se incluyeran algunas cláusulas más, una de las cuales comprometía a todos los ejércitos presentes a crear en sus respectivos países centros de preparación especializada para coordinar la lucha contra la "subversión comunista". Según supimos por un alto oficial presente, los comandantes de Brasil, Surinam, Haití y otros países cuyo nombre no dijo, se opusieron a la idea argentina y vetaron la inclusión de esa cláusula, alegando que no estaban autorizados por sus respectivos gobiernos para aprobar la creación de tales centros.

Otro tema cuidadosamente tratado fue la situación en América Central, acordándose con los centroamericanos y caribeños presentes una estrategia común para evitar la "infiltración comunista" en la región.

Supimos que Nicaragua, cuya Guardia Nacional somocista había sido invitada en febrero de este año, si había dado respuesta, al contrario de lo que nos había dicho el general Forero Delgadillo. Una vez que el Ejército Popular Sandinista fue creado oficialmente, su comandante en jefe, Humberto Ortega, ratificó su presencia, pero en calidad de observador, como lo hace México. Y no recibió respuesta.

Pero logramos saber que el coronel Florencio Flores, jefe del estado mayor de la Guardia Nacional de Panamá, ostentaba también la representación del ausente ejército sandinista. Este hecho fue causa de divergencias en el seno de la cumbre militar, que debió considerar, salva rarísimas excepciones, que era ilógico que un ejército de origen guerrillero se enterara de cómo ellos pretenden acabar con los ejércitos guerrilleros en embrión. Esa representación panameña de los sandini-

tas fue confirmada por el general Viola, quien agregó que esa era una cuestión "entre panameños y nicaragüenses". Pero fue negada por el general Forero, quien dijo que el delegado panameño sólo representaba a la guardia de su país. Al preguntarle al general Forero si, en tal caso, Nicaragua sería informada de lo acordado en la conferencia, dijo que no, y que enterarse de las conclusiones y planes "depende de las capacidades de su servicio de inteligencia". Una discriminación curiosa si se observa que otros dos miembros ausentes, El Salvador y Bolivia, sí serán oportunamente informados.

El protagonista principal de esta conferencia ha sido, sin duda, el general Viola, autor de ese secreto plan de acción continental y del nuevo programa de educación integral que acaba con la apoliticidad de los militares americanos. También ha sido Viola el más asequible a la prensa y el que más ha hablado, sobre todo con los ocho o diez periodistas argentinos de prensa, radio y televisión que vinieron en su compañía.

Viola aceptaría la presidencia de Argentina si le ofrecen el cargo

BUENOS AIRES, 11 de noviembre (AP, EFE, PL y UPI). — El comandante del ejército argentino, general Roberto Viola, admitió que aceptaría la presidencia del país si la junta militar le ofrece el cargo.

"Encuadrado dentro de los lineamientos básicos del proceso de reorganización nacional — dijo Viola en entrevista publicada hoy por el diario *Clarín*, creo que no me cabe más que una alternativa: aceptar". El comandante reiteró que "en principio" pasará a retiro a fines de este año.

El mismo periódico de esta capital asegura, por otra parte, que el general Luciano Benjamín Menéndez —quien en la última semana de septiembre encabezó un levantamiento contra Viola— le fue ampliada su condena, inicialmente de tres meses, en 40 días más.

Por otra parte, esta noche arribó aquí el embajador mexicano, José Lara Villareal, quien confirmó su estancia en México porque "fui llamado por mi gobierno" para informar sobre el caso del ex presidente Héctor J. Cámpora.

Anoche estallaron aquí una o más bombas colocadas en un auto estacionado cerca de la Sociedad Rural, en el residencial barrio de Palermo.